
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO IV 

 

 

 

SESSIONE  D'URGENZA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2015/00028            DEL  29/06/2015 

 

OGGETTO :    PROPOSTA DI DELIBERAZIONE C.C. N. 2015/080/00029 AVENTE AD 

OGGETTO "MODIFICA DEL REGOLAMENTO DEL CONSIGLIO COMUNALE". 

PARERE. 

 

L’anno duemilaquindici il giorno 29 del mese di giugno, alle ore 16:30 ,con continuazione nei locali 

del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 FUMAI SIG. GIUSEPPE  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 ANDRIULO Sig. Alberto SI  7 NITTI Sig.ra Mariangela SI 
2 BALZANO Sig. Giuseppe SI  8 PALOSCIA Sig. Michele NO 
3 BRANCALE Sig. Giovanni NO  9 QUARANTA Sig. Michelangelo SI 
4 DE GIULIO  Michele SI  10 QUARANTA Sig. Nicola SI 
5 FUMAI Sig. Giuseppe SI  11 SALIANO Sig. Vito SI 
6 MENOLASCINA Sig. Vito Antonio SI  12 SCHIRONE Sig. Claudio NO 

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Giuseppe Laquale . 

 

Totale presenti: n. 9  su n. 12 consiglieri assegnati  

Assenti :  Nicola Acquaviva 

Giovanni Brancale Michele Paloscia Claudio Schirone  



 

 



 

Il Vice Presidente del IV Municipio,  Giuseppe Fumai, invita i Presidenti delle  

Commissioni Permanenti  a relazionare sull’argomento oggetto della presente 

deliberazione. 

Ai fini dell’espressione del parere prescritto dall’art. 55 del vigente 

Regolamento sul  Decentramento Amministrativo, la Ripartizione Segreteria 

Generale ha  inviato, con nota prot. 106157 del 04/05/2015,  la proposta di 

deliberazione di Consiglio Comunale n. 2015/080/00029  avente ad oggetto 

“Modifica del Regolamento del Consiglio Comunale”. 

Quanto innanzi è stato posto all’esame di entrambe le Commissioni Permanenti 

che, separatamente, hanno proceduto alla valutazione di quanto loro sottoposto. 

In data 11/06,  nel verbale n. 195, la 2^ Commissione Permanente ha espresso, 

seppur valutando positivamente le altre modifiche da apportare,  parere non 

favorevole nella considerazione della opportunità di procedere alla pubblicazione 

integrale dei verbali delle Commissioni e non già sotto forma di estratto, come 

previsto dalla proposta di modifica dell’art 21 del Regolamento del Consiglio 

Comunale. 

La 1^ Commissione, dal canto suo, nel verbale n.198 del 17/06 ha espresso 

anch’essa parere  non favorevole sulla proposta di deliberazione di che trattasi.  

Con queste indicazioni, tanto si rassegna al Consiglio per le definitive 

determinazioni in merito. 

IL CONSIGLIO 

-  UDITA la relazione dei Presidenti della 1^ e 2^ Commissione  Consiliare  

Permanente;  

 

- PRESA VISIONE  della proposta di deliberazione di Consiglio Comunale n. 

2015/080/00029  avente ad oggetto “Modifica del Regolamento del Consiglio 

Comunale” 

 

-     SENTITI i diversi interventi; 

-     LETTI  i  verbali n.198 del 17/06 della 1^ e n. 195 del 11/06 della 2^  C.C.P. 

- PRESO ATTO, che sulla presente proposta di deliberazione è stato omesso il  

parere del Direttore del  Municipio, trattandosi di mero atto di indirizzo; 

 

- ASCOLTATA  la proposta finale formulata dal Presidente; 



 

-     VISTO il vigente Regolamento sul Decentramento Amministrativo; 

 

DELIBERA 

 

1) ESPRIMERE, parere non favorevole  sulla proposta di deliberazione di 

Consiglio Comunale n.  2015/080/00029  avente ad oggetto “Modifica del 

Regolamento del Consiglio Comunale”, nella considerazione della opportunità 

di procedere alla pubblicazione integrale dei verbali delle Commissioni e non 

già sotto forma di estratto, come previsto dalla proposta di modifica dell’art 21. 

 

2)  DARE MANDATO alla Direzione del Municipio di trasmettere copia del 

presente atto alla Ripartizione Segreteria Generale. 



 

 

  

 

- Con n. 8 voti favorevoli,  su n. 8 presenti e votanti, la proposta di 

deliberazione si intende approvata con parere non favorevole; 
 

 



 

 

 

 

 

Di seguito il Presidente, stante l’urgenza, propone l’immediata eseguibilità del presente 

provvedimento; 

 

Pertanto,  

 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 

 

 

ADERENDO alla suddetta proposta, con  n. 8 voti favorevoli,  su n. 8  presenti e votanti;   

 

 

 

DELIBERA 

 

Rendere immediatamente eseguibile la presente deliberazione, ai sensi dell’art. 134, comma 4, del 

T.U.E.L. 18 Agosto 2000 n.267. 

 

  

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 
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Passiamo ora al sesto ed ultimo punto all'ordine del giorno: 

proposta di deliberazione del Consiglio comunale n. 29 del 2015 

avente ad oggetto “modifica del regolamento del Consiglio 

comunale”, parere. Prego il cons. Menolascina di relazionare in 

merito. 

 

Cons. Menolascina 

È arrivata in commissione una proposta di delibera per la 

variazione di un regolamento del Consiglio comunale. Abbiamo 

considerato che l’art. 1 comma a) ci richiedono di modificare 

l’art. 21 inserendo, dopo l’ultimo comma, “i verbali delle sedute 

delle commissioni consiliari, successivamente alla loro formale 

approvazione, vengono pubblicati sottoforma di estratto sul sito 

istituzionale del Comune, nell’ambito della sezione “commissioni 

consiliari””. Abbiamo ritenuto che questa modifica, così come 

redatta, non è approvabile in quanto si ritiene opportuno 

pubblicare i verbali delle commissioni in modo integrale e non 

come estratto. 

Per quanto concerne gli altri punti considerati nella proposta di 

modifica, abbiamo ritenuto di concordare in via generale con quei 

punti lì, con il loro contenuto, però non potendo parcellizzare il 

parere da esprimere si è addivenuti al parere non favorevole alla 

proposta di delibera. 

 

Presidente 

Grazie cons. Menolascina, ci sono interventi? Prego cons. Saliano. 

 

Cons. Saliano 

Per quanto riguarda il primo punto, quindi l’estratto di verbali, 

dove si richiede praticamente l’estratto e non tutta la seduta, 

non in modo integrale, il parere è negativo ed è giustificato dal 

mancato rispetto dei principi generali di trasparenza, sancito 

dall’art. 1, la trasparenza intesa come accessibilità totale alle 

informazioni concernente l’organizzazione e l’attività delle 

pubbliche amministrazioni, allo scopo di favorire forme diffuse di 

controllo sul perseguimento delle funzioni istituzionali e 

sull’indirizzo delle risorse pubbliche. La trasparenza concorre ad 

attuare il principio democratico ai principi costituzionali di 

uguaglianza, di imparzialità, buon andamento, responsabilità, 

efficacia ed efficienza nell’utilizzo di risorse pubbliche, 

integrità e lealtà nei servizi alla nazione. Essa è condizione di 
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garanzia della libertà individuale e collettiva, nonché dei 

diritti civili, politici e sociali, integra il diritto ad una 

buona amministrazione e concorre alla realizzazione di 

un’amministrazione aperta al servizio del cittadino.  

Tale modifica, introducendo lo strumento dell’estratto, non 

garantisce piena trasparenza, dato che esso non permette di 

prendere visione integrale dei verbali delle sedute delle 

commissioni consiliari. Quindi per questo io in ogni caso mi 

chiedevo come verrà sostituita la cosa? Cioè l’estratto come sarà 

realizzato, questo non si è capito, comunque.   

Per il secondo punto: si potrebbe fornire parere positivo - questo 

rispetto al riconoscimento del gettone - si potrebbe fornire 

parere positivo al secondo punto della modifica di regolamento del 

Consiglio comunale specificato in “riconoscimento del gettone di 

presenza a ciascun consigliere solo a seguito di un tempo di 

partecipazione pari almeno alla metà dell’intera durata della 

seduta di commissione consiliare”. Si potrebbe fornire un parere 

positivo poiché tale modifica produce un passo avanti rispetto 

all’attuale disciplina, migliorando e garantendo una maggior 

partecipazione dei consiglieri all’interno delle commissioni 

consiliari. Ciò nonostante, si fornisce parere negativo perché 

tale modifica non rappresenta una modifica sufficiente al 

regolamento volta a garantire rispetto per il ruolo delle 

commissioni consiliari, per il mandato ottenuto dai cittadini e 

per l’attività di tutti i consiglieri che rispettano il lavoro 

delle commissioni restando per l’intera seduta, lavorando per la 

comunità e non per il gettone di presenza. 

Per quanto riguarda il terzo punto, invece, per le convocazioni: 

si fornisce parere negativo al terzo punto della modifica .. del 

Consiglio comunale – quindi quello di cassare il comma 3 dell’art. 

20 – parere negativo giustificato poiché l’attuale sistema 

garantisce pubblica conoscenza dei calendari delle commissioni e 

le modalità di convocazione. La modifica indicata non fornisce 

informazioni in merito al sistema sostitutivo di programmazione e 

pubblicità. 

Quindi alla fine, riepilogando, per quanto mi riguarda il parere è 

negativo. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie cons. Saliano. Ci sono altri interventi? No. Dichiarazioni 

di voto? Nemmeno. Allora passiamo alla votazione, vi ricordo 

semplicemente che la proposta di delibera prevedeva il parere non 
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favorevole già, quindi votando favorevole… E’ giusto perché 

qualcuno si può imbrogliare. Allora la proposta di delibera… 

(intervento fuori microfono non udibile) 

Il parere negativo, ecco perché ho fatto questo appunto, perché 

poteva sembrare… Quindi siamo favorevoli eventualmente al parere 

non favorevole, come era da proposta, l’ho voluto specificare 

ancora potevamo dare adito ad incomprensioni. 

Allora passiamo alla votazione, chi è favorevole alla proposta di 

delibera? All'unanimità. 

Immediata esecutività? Come sopra. 

Allora i punti all'ordine del giorno si sono esauriti, lascerei 

giusto due minuti al cons. Menolascina per rispondere, anche se 

avrebbe dovuto farlo prima, al cons. Quaranta, però diciamo che il 

cons. Quaranta accetta lo stesso la dichiarazione adesso. 

 

Cons. Menolascina 

Consigliere, volevo relazionare in merito all’interrogazione 

fattami prima dal cons. Quaranta Nicola. Praticamente si parla del 

progetto “Estate a tutte le età”, a seguito di un incontro occorso 

tra l'assessore al welfare dr.ssa Bottalico e i presidenti dei 

municipi, si è stabilito un piano di interventi e iniziative a 

favore degli anziani, in particolare ci sono delle attività di 

ascolto e monitoraggio sociale, praticamente dal 1° luglio al 31 

agosto sarà attivo un numero verde, chiamato “telefono amico”, che 

consentirà agli anziani di essere ascoltati e supportati nei 

momenti di solitudine e bisogno. Attraverso il telefono amico sarà 

possibile accogliere segnalazioni in merito a situazioni 

emergenziali e di emarginazioni, che saranno poi trasmesse ai 

servizi territoriali competenti, servizi sociali, municipi, Pis, 

al fine di avviare le procedure necessarie per aiutare le persone 

che richiedono l’intervento. 

Poi c’è il Pony della solidarietà, che consentirà a quanti non 

possono uscire di casa e non godono del sostegno della rete 

familiare, di ricevere a domicilio beni di prima necessità come 

alimenti e medicinali. 

Sorveglianza attiva: consiste nel monitoraggio degli anziani 

ultrasettantacinquenni soli e non autosufficienti, che vivono in 

condizioni socioeconomico- ambientali precarie, coloro che 

usufruiranno di tali servizi sono segnalati dai servizi sociali 

territoriali ai municipi ed al Pis; a seguito di una visita 
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domiciliare per la verifica della situazione la persona anziana 

sarà inserita nel programma di sorveglianza attiva. 

Prevenzione degli effetti delle ondate di calore sugli anziani: 

sarà istituita presso il centro sociale polivalente per anziani un 

presidio per la prevenzione degli effetti delle ondate di calore 

sugli anziani, in modo da allertare gli utenti della struttura e 

gli anziani inseriti nella banca dati della sorveglianza attiva. 

Inoltre, dal 1° al 31 agosto, venti anziani in particolare stato 

di disagio socioeconomico, segnalato dai servizi sociali 

territoriali, potranno usufruire di un pasto al giorno a domicilio 

– venti anziani –. 

Servizio sportello psicologico per gli over 65, a loro sarà 

offerta la possibilità di usufruire delle prestazioni fornite 

dallo sportello per dare le consulenze psicologiche, sempre poi 

tramite i servizi sociali e i municipi.  

Attività di socializzazione e intrattenimento: tutti i giorni dal 

lunedì al sabato presso il centro sociale polivalente per anziani 

in via Dante, saranno incrementate le attività ordinarie di 

socializzazione e  intrattenimento, attraverso un programma che 

prevede giochi di gruppo, laboratori, movimento, corsi, feste a 

tema, tornei, proiezioni cinematografiche. 

Insieme a scuola di internet: il progetto della fondazione 

Vodafone realizzato in collaborazione con federanziani senjor 

Italia, che intende contribuire all’alfabetizzazione digitale di 

100.000 over 55 in Italia, permettendo a loro di scoprire 

tecnologie … attività quotidiane e favorire le comunicazioni con 

amici e parenti, e con la pubblica amministrazione. Ci saranno dei 

corsi di otto ore e prevedono un numero massimo di venti 

partecipanti a corso. 30 e 31 luglio, questo si terrà nel centro 

di ascolto per le famiglie di Carbonara-Santa Rita, in via … di 

Pace. 

Sempre presso il CAAF il 31 luglio ci sarà un’attività di 

informazione e sensibilizzazione medico specialistica in  medicina 

interna, ematologica e farmacologica clinica, attività fisica e la 

prevenzione di malattie degenerative. Questo è tutto. 

Di concerto queste cose sono state decise tra i presidenti dei 

municipi e l'assessore al welfare dr.ssa Bottalico. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie cons. Menolascina. Prego, il cons. Quaranta ne ha facoltà. 
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Cons. Quaranta 

Grazie presidente, grazie presidente Menolascina, è purtroppo 

brutto che si debbano apprendere così le notizie, perché ribadisco 

noi ci illudiamo di poter essere un po’ coinvolti, invece 

apprendiamo ora dalle parole del presidente Menolascina che questa 

cosa è stata decisa tra l’Assessori Bottalico e il presidente del 

municipio. Allora forse, e parlo per il mio presidente, non so gli 

altri come si sono comportati, come si sono regolati più che 

altro, perché io – che sappia – non siamo stati coinvolti in 

nessun modo, allora forse o qui il presidente interpreta il ruolo 

in un modo un po’ diverso da quello che è il dettato 

istituzionale, però certo che io non posso sentir dire oggi che 

questa cosa è stata… Ma qual è la nostra funzione?  Ma non solo 

non siamo coinvolti nella fase progettuale del provvedimento, ma 

addirittura non serviamo nemmeno a poter dare informazioni, perché 

io ora apprendo per mio forse scarso apprendimento, ho appreso 

delle cose ma il presidente ne ha lette anche altre, vedrò di 

poter approfondire poi privatamente, però parlo per me ma credo di 

poter parlare per tutti, non serviamo nemmeno a poter informare le 

persone perché se mi fermava fino a due ore fa un anziano e mi 

diceva “ma c’è qualcosa per noi sul territorio per quanto riguarda 

l’estate?”, io gli avrei risposto “no, non c’è niente”, e quello 

aveva ragione poi a dire che non serviamo a niente. Non serviamo a 

niente, perché se qua si prendono i provvedimenti in questo modo, 

io credo che questa sia una cosa che un po’ tutti dovremmo 

contrastare, non solo n noi che diciamo siamo l’opposizione, o che 

il presidente fin dal primo Consiglio dice “non mi piace 

opposizione, mi piace più minoranza”, ma quale minoranza? Che se 

fosse per lui forse ci cancellerebbe proprio da questo Consiglio, 

perché se qui si continua ad andare avanti così, io non so 

veramente che cosa ci stiamo a fare.  

Poi il presidente ha letto una serie di cose, però – poveretto, 

sicuramente non ha questa notizia – quanto costa questo servizio? 

Io non lo so. Come è stato affidato questo servizio? Io non lo so. 

Allora è questo il vulnus proprio del rapporto fisiologico tra 

l'amministrazione centrale e le diramazioni periferiche, cioè non 

sappiamo niente, non solo non riusciamo ad intervenire nella fase 

progettuale, ma ripeto non sappiamo nemmeno le informazioni, cioè 

io che sono un consigliere di questo municipio se voglio sapere 

tutto questo che ha letto il presidente quanto costa, io una cosa 

so, forse mi porto dietro il retaggio di essere un commerciante, 

che se questa sedia la pago venti euro è un’ottima sedia, se 

questa sedia la pago duemila euro questo è uno schifo, questo è un 

furto, e io devo poter giudicare. Io non lo so questo servizio 

cosa costa. Allora se vogliamo continuare così, secondo me noi non 

stiamo dando un buon servizio al nostro territorio, io veramente 
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vi prego, già a partire da domani che si parla dell’argomento 

principe della nostra funzione, veramente a farci tutti un esame 

di coscienza e a prendere comportamenti consequenziali, nel senso 

di veramente metterci al servizio del territorio e non al servizio 

del partito. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie cons. Quaranta. Io saluto il pubblico, vi ringrazio per 

essere intervenuti, ci vediamo domani per chi volesse, al 

Consiglio delle 17.00. La seduta si chiude alle ore 19.25. 

 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Giuseppe Fumai 

 IL DIRIGENTE 

Giuseppe Laquale 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

09/07/2015 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 09/07/2015 

 Il Segretario verbalizzante 

Giuseppe Laquale 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 09/07/2015 al 23/07/2015. 

 

          L'incaricato 

 

Bari,  

  

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 10/2002, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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